

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO
España 1 24
Extranjero (Unión Postal) 2 50
Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10

ANTE LA REALIDAD

Tolerancia

Atravesamos un período de jacobinismo tan exagerado, que ha de ser obra buena poner a la vista de nuestros intrasigentes, tanto en la acción como en la palabra procaz, los altos ejemplos de respeto mutuo que los adversarios se tienen en poblaciones cultas y superiores a las nuestras. Acabo de enterarme de uno, pequeño, pero hondamente significativo.

Uno de esos pasados domingos celebró en Lovaina nutridísima manifestación socialista con motivo de inaugurar el monumento levantado a la memoria de los mártires del Abril de 1902, caídos en las calles de esta ciudad durante una terrible colisión, episodio de los desórdenes promovidos para obtener el uso del sufragio universal. Todos lo recordamos. Allí sucumbieron seis u ocho conductores de las masas socialistas. Y ahora el partido belga ha querido honrar su memoria con un monumento y una manifestación.

Esta fué tan importante que se calcula en 20.000 el número de sus adheridos; los cuales aparecieron entusiasmados, en algunos momentos exaltados y siempre orgullosos de la fuerza y vigor de su agrupación.

Con todo, la fiesta transcurrió dentro del mayor orden y hasta con el siguiente detalle. Y este es mi ejemplo.

Durante el curso de la procesión cívica, se cruzó con esta el Rector, acompañado de los Catedráticos, de la Universidad católica (famosa en todo el mundo), los cuales se dirigían a la Catedral en corporación. El cortejo socialista se cortó espontáneamente y dejó pasar a sus adversarios, que debieron de apreciar mercedamente semejante acto de respeto y tolerancia.

Para ahondar la magnitud de ese ejemplo, es preciso que nos traslademos a una de las ciudades españolas en día de manifestación numerosa y exaltada, de regocijo y triunfo, y al imaginarlas las gentes que la componen, tanto en las cabezas que la dirigen como en las masas que las siguen, comprenderéis la inmensa distancia que nos separa de aquella prudente y discreta muchedumbre que, aun en los momentos supremos de la satisfacción y de la victoria partidista, en que la pasión y la vanidad y la fuerza misma podrían cegar los sentimientos humanitarios y las virtudes sociales, reconoce en sus adversarios su significación científica y su influencia poderosa en la cultura de su país y del mundo entero, y adopta una actitud generosa y reflexiva de admiración y reconocimiento.

Los nuestros (hablo de los políticos radicales) se hubieran agrupado instintivamente como para no dejar el menor resquicio en aquella muralla inacabable de hombres, que entonces eran los más y los más fuertes. No hubieran faltado palabras molestas, despectivas, irritantes para aquellos que entonces hallábanse en minoría. Y de aquel acto vergonzoso se hubieran alegrado más tarde, tanto más cuanto más ilustres fueran las personalidades acorraladas y humilladas.

Y todo por culpa de la crasa ignorancia que nos corroe y envilece, ignorancia que no han contribuido a extirpar los hombres de inteligencia y energía que se han colocado a la cabeza del partido. Es más: con su palabra descocada, con sus conceptos atrevidos, con sus gestos airados, con sus promesas

delirantes, han impulsado a las masas por un camino antipatriótico, antisocial y antihumano. Han exaltado las pasiones, han perturbado los buenos sentimientos, han desviado las virtudes sanas. Sin advertir que ellos, al ser encumbrados a posiciones directivas, donde el capricho no puede obrar libremente, ni la teoría ser implantada en todas sus líneas, habrían de ser las primeras víctimas de sus fogosos discursos y de aquellos anuncios reveladores de una vida excepcional.

El castigo es justificado, porque los jefes no ignoraban que la vida, en cada instante, es muy compleja, y que toda innovación encuentra mil obstáculos, obstáculos a veces respetables y dignos de tenerse en alta consideración. Y como ellos lo saben perfectamente y topan de hecho con la realidad que de momento presenta extraordinario poder, su situación ostenta caracteres de ridiculez y de lástima. Por una parte quieren proceder lógicamente, según los principios sentados, obedeciendo el mandato imperativo de las masas que no supieron educar políticamente, y por otra chocan con la realidad que no se presta a resoluciones radicales, sobre todo cuando el que empuja quiere reflexionar, y en virtud de esas reflexiones quiere obrar con parsimonia y prudencia que es lo que aconseja la vida, la social y la suya propia, de partido que parece evidentemente estacionado, en ideas y en elementos.

No sucede lo mismo a la agrupación socialista de países extranjeros como Bélgica, cuya cultura han proclamado escritores de todos los ideales, y declaran su organización y disciplina, sus Centros y Escuelas, sus Teatros y Cajas de previsión. Y cuando se es sabio y fuerte, se es respetuoso y tolerante. No hay cosa peor que no tener exacto conocimiento de la realidad y del puesto que se ocupa en el conjunto. Por esto es que a veces se ofrecen modificaciones inesperadas y que hunden para siempre al que confió demasiado en la escasez de sus fuerzas.

Juan TORRENDELL

DESDE MADRID

Los ensayos...

Desde que el título de una obra teatral aparece al final de los carteles, hasta el día del estreno, en que lo invade arrogante, con aire de reto, en letras rojas, plélicas de vida, se encierra su interesante gestación en los ensayos.

Densa sombra envuelve la sala: unas bombillas eléctricas junto a la concha irradian escasa luz que se refleja en las molduras doradas; los que atraviesan la escena agrandados por la sombra de sus cuerpos, mas que seres reales parecen fantasmas; al poco rato se acostumbra la retina a la escasez de luz, y las sombras recortan en la oscuridad su silueta; Rosario Pino, con movimientos de gata mimada, nerviosilla, no tiene un momento de reposo: Borrás estudia afanosamente; Balaguer veterano en las luchas teatrales parece menos preocupado, mientras se desarrollan con labor continua, paciente, los ensayos, y se va desbastando el bloque, la abstracción, que con mano nerviosa trazó el autor sobre las cuartillas para que los actores den plasticidad, vida, a las gallardías de su fantasía; continúa el desbaste un día, y otro, apareciendo relieves, angulosidades que se suavizan; durezas de lenguaje que se matizan, hasta que ajustándose las escenas aparece la obra.

¡Cuanto trabajo abatido! Cuanta resistencia vencida!
«La Divina Palabra» de Linares Ri-

vas que moría ayer al nacer, llevaba muchos días en el telar de los ensayos.

Se plantea en la comedia,—drama en la antigua clasificación—un problema de «higiene matrimonial».

Mauricio derrocha juventud y energías en el vicio: destrozada su médula aparece vencido en el último acto; ama y es correspondido por su prima Antonina, una criatura angelical de las que se encuentran muy pocas en la vida; quiere Mauricio curarse a toda costa para casarse; un doctor volteriano, como todos los de comedia, juzga insensatez tal propósito.

Mauricio.—Pero no oyó Vd. Doctor que Antonina me ama? porque van Vds. contra mí...

Doctor.—No vamos contra Vd: vamos a favor de Antonina.

Mau.—Pero si me ama.

Doc.—El vicio no engendra hijos... engendra desdichas. No puede unirse lo sano a lo podrido.

Mau.—De modo que la ley de unión de dos seres no es el cariño, es la perfección de los seres.

Fracaso «La Divina Palabra» por lo atrevido, vidrioso, resbaladizo del problema? No: el fracaso hay que buscarlo en el error de que puedan transcurrir tres actos para encuadrar dos escenas efectistas; un duo de amor, y un suicidio; la comedia es una abstracción...

Acaso el afán de producir...? Admite el arte el destajo?

Linares lleva escritas diez ó doce obras en el espacio de tres años; a la cantidad sacrificó la calidad.

El fracaso de la obra de Linares activará los ensayos de «El Místico» de Rusiñol, vertido al castellano por Joaquín Dicenta: tal es la ley de la vida...

Andrés CORZUELO

CRÓNICAS MENUDAS

En el café

Me hallaba noches pasadas en el café donde me dejó caer de vez en cuando, defendiéndome del frío exterior en aquel tibio ambiente que tan a regañadientes se abandona en invierno.

Allí estaba sorbiendo resignado algo que se parecía bastante a café con leche, cuando por un movimiento instintivo, hubiéndome dirigido la vista donde antes acostumbrara estar el reloj de pared.

Pero seguramente por sufrir alguna reparación, faltaba de su sitio el artefacto, destinado, como tantos otros, a medir el tiempo que perdemos los españoles.

En su lugar vi una mancha blanqueza destacando sobre el fondo oscuro de la pared, de la misma forma del marco del reloj, y que me hizo el efecto de un cartón blanco: pero después me fijé en que era el mismo papel del decorado, que ostentaba la limpieza de cuando nuevo, por haber estado protegido durante algún tiempo por el reloj.

Aquella mancha era, pues, el papel primitivo, inmaculado; de modo que la mancha, la verdadera mancha era... lo otro, el resto del papel de las paredes y el decorado antes flamante del cielo raso, de un color oscuro que invade todo lo que había permanecido expuesto a la atmósfera viciada por el humo del tabaco, saturada de nicotina y ácido carbónico...

Y al pensar que así envejecen en tan poco tiempo los objetos resguardados de las inclemencias exteriores, pensé en los estragos que habrá producido esa atmósfera en muchos pulmones que han llegado a habituarse a ella.

Y me expliqué lo de las tuberculosis, la ringitis y tantas otras enfermedades que nutren la sección de estadística de los periódicos.

Tomada mi consumación, salí de aquel lugar y me alejé rápidamente.

E. O.

INFORMACIONES PARA «LA ALMUDAINA»

Políticas y parlamentarias

23 Noviembre.

¡Hambre!... ¡Emigración!... ¡Anarquía!... ¡que más quiere el Sindicato de publicidad, para poner a diario en solfa al gobierno de la Mauritania?

Títulos sugestivos en letras que coman mucha tinta: crítica negativa, tan rica de palabras como anémica de remedios y de ideas, es la labor grata pa-

ra los órganos de la opinión, y claro, como el que tiene hambre no está en disposición de razonar y aunque la emigración y la anarquía no sean cosas de ogaño, con darle la culpa al gobierno y si es posible a Maura, se hace patria, se resuelven los problemas que demandan energías, perseverancias, y firmes orientaciones.

Fudieran el señor Maura y sus ministros decir que para todo tienen remedio inmediato como esos específicos que divulgan las cuartas planas de los rotativos, pero, como ni Maura, ni Osma, tienen fé en la terapéutica *garridista* de las oposiciones, de aquí, que las contestaciones sinceras, apreciando el mal, y buscando el remedio en sus raíces, sean leña, para que arda en los editoriales del Sindicato.

Un diputado republicano, el señor Nougés, joven, animoso, batallador, que estudió el problema de las subsistencias, tronó contra el impuesto de consumos y otras gabelas, hizo una crítica de los transportes, de las innumerables tarifas de ferrocarriles, pero ofreció a la vez remedios, buenos ó malos, pero al fin remedios.

«Por que no hacen lo mismo los diarios de oposición?»

Contestó a Nougés el Ministro de Hacienda, declarándose partidario de las cooperativas, que tienden a suprimir el intermediario, que vive a costa de los que producen y trabajan, pero añadió que el remedio no depende de un Real Decreto, que *La Gaceta*, no puede cambiar la organización del país en un día: que es labor del tiempo, ¡tal cosa no dijera! El Gobierno es un eterno fracasado, que nos den *La Gaceta*... tenemos soluciones para todo.

Se entra en la *orden del día*. Consumen un turno contra la totalidad de las reformas de la marina el Diputado por Cadix, señor Marengo, que «El Imparcial» de hoy llama elocuente porque en vez de combatir analizando la reorganización de la marina, se pasó la tarde combatiendo al Presidente del Consejo de Ministros.

Hoy se anuncia intermedio cómico. Hace tres días circulan por el bufet del Congreso a la hora del Café, los chistes y retrucanos que Soriano prodigaría al discutir la política del ministro de la Gobernación en órdoña.

En lo de la Marina continuará hablando el señor Marengo... La tarde amenaza cerrar en agua... de borrajas.

La guapeza

Con este título publica *La Correspondencia de España* un excelente artículo, diciendo que una de las llagas sociales que más hondamente corroe el organismo español, es la *guapeza*, el matonismo, y aconsejando al señor Maura, que se ha atrevido a dar la batalla a los toros, al alcohol, al trabajo dominical y a otras cosas, hasta el momento intangibles, porque se creía que el tocarlas acarrearía sangrientos motines, a que emprenda el exterminio de ese matonismo, con una ley que castigue severamente el uso de armas, a menos de estar autorizado por licencia gubernativa, prudentemente concedida, en virtud de regla que garantizasen en lo posible el empleo legal de los tales instrumentos.

«Si los hombres no fuesen armados en España con un verdadero arsenal;—dice nuestro estimado colega—si el cuchillo y la pistola no estuviesen siempre preparados para dirimir las discordias populares; si los españoles no tuviesen otra garantía de sus arrestos que los puños, no sería aventurado asegurar que disminuirían los delitos de sangre en proporción enorme, pues en España, felizmente, son tan escasos los delitos de premeditación, cuanto numerosos los de arrebatado, delitos que las mas de las veces terminarían en los juzgados municipales, si el arma encontrada siempre a mano no los convirtiese con sobrada frecuencia en homicidio.»

Tiene razón que le sobra *La Correspondencia de España*. Hay necesidad de que nuestros gobiernos pongan coto a esa tolerancia escandalosa en el uso de armas y para ello nada como castigar con dureza a los que indebidamente las llevan y reglamentar su venta.

Pero no todo está en manos del gobierno para acabar, ó por lo menos disminuir el matonismo. En esa patriótica tarea pudiera ayudarle poderosamente la prensa, que clama en el artículo de fondo contra tan dolorosa llaga social, y se complace en hacer indirectamente la apoteosis del crimen en el resto del periódico.

Los grandes periódicos de Madrid, con mucha frecuencia, mas parecen escritos para exaltar esos hechos criminosos. ¿Qué fin social cumple la prensa, no solo acogiendo, sino cuidando con verdadero cariño esa sección criminal?

El proyecto de represión del anarquismo

Madrid 22.—El leído esta tarde en el Senado por el señor Sánchez Toca, dice así:

«A las Cortes.
«El Gobierno prefiere a leyes nuevas mejorar la observancia de las ya promulgadas, como lo ha procurado y sigue procurándolo; pero hay necesidad de complementar la que se dictó en 1894 para reprimir especialmente los atentados, para los cuales, se utilizan substancias ó aparatos explosivos y por notarse la deficiencia, no en la severidad sino en la comprensión de sus preceptos no propone que se restablezca lo que con carácter temporal se puso en vigor en 2 de Septiembre de 1890.

Más hondamente que los crímenes más atroces, perturban estos atentados el orden social. Por lo mismo que no da bastante explicación de ellos la individual perversión del culpable, sólo pueden perdurar en un ambiente donde perdura el trastorno de las energías morales y desaparece toda noción jurídica.

Circunscrita la represión a los actos que menciona la ley de 1894, subsisten las causas originarias, al menos en aquella parte de su desarrollo que como a justificable reconocen los términos de la ley misma.

Dentro de su estructura y sin extremar el rigor de las penas, sin declinar necesariamente la jurisdicción ordinaria ni quebrantar las normas comunes del Código penal y del Enjuiciamiento criminal, espera el Gobierno que se podrá dar la satisfacción debida al espíritu público, lastimado hoy de nuevo por otra serie de delitos cuya sistemática repetición denuncia que entre ellos hay un nexo vigoroso.

El ministro que suscribe tiene, pues, el honor de someter a la aprobación de las Cortes el siguiente proyecto de ley:

Artículo 1.º Los artículos 5.º, 6.º, 7.º, 8.º, 9.º y 12.º de la ley de 10 de julio de 1894, que subsistirá vigente en todo lo demás, quedan reformados en la siguiente forma:

Art. 5.º La amenaza verbal y escrita contra colectividades, clases sociales y corporaciones, de causar ilegalmente algún mal en sus personas, propiedades ó derechos, será castigado con la prisión correccional.

Art. 6.º El que aún sin inducir directamente a otro a ejecutar cualquiera de los delitos enumerados en los artículos anteriores, ó en la ley de 1.º de Enero de 1900, ó en el capítulo 1.º del título 1.º de las secciones 1.ª y 2.ª, en el capítulo 1.º título 2.º de los capítulos 1.º, 2.º, 3.º y 7.º de la sección octava del Código Penal, provocan de palabra, por escrito, por la imprenta, grabado, ó por cualquier medio de publicidad a la perpetración de dichos delitos, incurrir en la pena de prisión correccional ó arresto.

Art. 7.º La apología de los delitos y delictuosos será castigada con la pena de prisión correccional.

Art. 8.º Las asociaciones en que de cualquier forma se facilite la comisión de los delitos mencionados en el art. 7.º, se reputarán ilícitas y serán disueltas, aplicando por lo que toca a la suspensión lo dispuesto en la ley de asociaciones, sin perjuicio de la pena en que incurran los individuos de las mismas por los delitos que hubiesen cometido.

Art. 9.º Corresponde al tribunal del jurado el conocimiento de las causas que se instruyan por cualquiera de los delitos penados en los dos primeros artículos de esta ley; de las causas por delitos penados en los restantes artículos de la misma, conocerán en juicio oral y público los tribunales de derecho.

Art. 12. Párrafo adicional: Cuando las causas correspondan al tribunal de derecho, deberán celebrarse el juicio oral con la mayor urgencia.

Al artículo 2.º se adiciona en la citada ley lo siguiente:

«Además de las penas que en cada caso correspondan, en todas las condenas que se pronuncien en virtud de la presente ley, impondrán la pena de corrección, cuyo plazo fijará la sentencia, no pudiendo ser inferior al duplo de la pena principal para que el reo se abstenga de incurrir en los actos penados en esta ley, aunque sean diversos los que ocasionen la condena.

La sentencia será comunicada al gobernador civil de la respectiva provin-

cia, para que ordene un registro y la vigilancia de la efectividad de la prisión y de sus consecuencias legales, que subsistirán aunque se ejercite en lo demás la gracia de indulto, mientras éste no se aplique sobre la caución de un modo especial.»

NOTICIAS GENERALES

El comercio franco-argentino

Telegrafian desde Buenos Aires a la Agencia Fabra:

«El señor Calvet, senador francés, ha conferenciado detenidamente con el señor Larreta, ministro de Negocios Extranjeros, comunicándole su intención de presentar en el senado francés un proyecto de ley para desarrollar el comercio franco-argentino.

El señor Calvet cree que se podría exportar anualmente 300.000 reses argentinas por el puerto de Dunquerque, reduciendo el Gobierno argentino, en cambio, los derechos de importación sobre los vinos y otros productos franceses.

El señor Larreta se muestra favorable a las ideas emitidas por el señor Calvet.»

¡Fuera coletas!

La emperatriz heredera de la China ha comenzado una campaña contra las coletas de sus súbditos. Por reciente decreto ha dispuesto que desde la primera luna del año próximo (4 de febrero de 1905) todos los mandarines, jefes y oficiales del ejército imperial se despojen de las trenzas. Supúnese que el pueblo, por su parte, imitará a los mandarines, aunque no se le exija.

Explorador sueco

El día 5 de Diciembre debe llegar a Madrid el 13 signé explorador sueco doctor Nordenskjöld, en compañía de otros dos compatriotas suyos.

Dicho explorador dará el día 6 una conferencia en la Sociedad Geográfica y el día 7 esta corporación obsequiará con un banquete a los ilustres viajeros.

En la legación de Suecia se celebrará una recepción solemne en honor de los mismos.

La Policía de Londres

De una reciente estadística, publicada por el *Scotland Yard* (departamento de Policía de Londres), extractamos los siguientes datos curiosos:

A fines de 1903 la Policía de la gran metrópoli inglesa estaba compuesta de 16.500 agentes, quienes tenían a su cargo la vigilancia, de 7000 millas cuadradas de terreno.

A pesar de esa vigilancia, se ha cometido durante dicho año, en Londres, 1.877 robos con fractura; 238 más que en el año anterior. El total de las sumas robadas se elevó a cinco millones; y medio de pesetas, pudiendo ser recuperada la quinta parte de dicha cantidad.

El total de detenciones efectuadas por la policía fué de 250.000, y de ellas cerca de cincuenta mil por embriaguez.

Según parece, el sistema Bertillon, empleado por la Policía británica para la identificación de los delincuentes, ha dado excelentes resultados; pues gracias a él se consiguió establecer la personalidad de 3.642 detenidos.

Con ser sorprendentes algunas de las cifras anteriores, ninguna lo es tanto como la que se refiere al número de personas desaparecidas. En el referido año desaparecieron en Londres 35.262 personas, de las que sólo fueron encontradas 12.322.

El archipiélago Filipino

Viajeros de Filipinas, llegados de Hong-Kong, dicen que aumenta en varios puntos del archipiélago el número de partidarios contra los americanos, y que no son de bandoleros, como dicen las autoridades yanquis, sino de partidarios de la independencia filipina.

Telegrafian a *La Correspondencia* que en Luzón dominan los americanos en las costas, estando todo el interior lleno de partidas insurrectas, que imponen contribuciones y atacan a los destacamentos americanos.

Hace poco fué sorprendida una columna, que escoltaba dos baterías, por los rebeldes, cerca de Taat, siendo pasados a cuchillo todos los americanos, menos 10 que consiguieron escapar.

Los insurrectos filipinos se apoderaron de los cañones y de todo el armamento, refugiándose en los montes.

En las Visayas y Mindanao hay frecuentes combates, dándose mucho que hacer los moros de Mindanao.

Para guarnecer las plazas de Ligán y Cagayán han sido enviados considerables refuerzos.

Parece que están disgustados los filipinos por los nuevos impuestos que ha

votado la Comisión civil y por los malos tratos que, sin motivo, les aplican las autoridades civiles y militares.

La disentería, el beri-beri y la anemia tropical diezman á las tropas de ocupación, estando los hospitales llenos de enfermos y saliendo los barcos que hacen la travesía á San Francisco de California abarrotados de convalecientes.

El periódico *Evening Post*, de Nueva York, dice:

«Hasta media docena de casas americanas son las que hacen negocio en Manila, cuya población ha descendido, desde 1898, de 266.000 almas á 219.000 en 1904; despoblación debida, en gran parte, al malestar económico.

La población de norteamericanos, que era de 6462 en 1901, es ahora solamente de 4.389. El verano último tres de las principales casas han dejado de trabajar. Las transacciones comerciales con los Estados Unidos disminuyen. En los primeros siete meses de 1904 la importación americana ha descendido de 2.593.924 dollars á 2.530.899, y la exportación filipina para los Estados Unidos ha sido en ese período de 978.148 dollars, en vez de 7.337.532 iguales meses de 1903. La ley de relaciones comerciales de 1902 hace temer que ni hoy ni en lo porvenir podrá establecerse una corriente comercial entre la metrópoli y la colonia.»

PALMA

La distribución mensual de fondos, aprobada por la Diputación provincial para atender á las obligaciones del presente mes, asciende á 65237'05 pesetas más 4480 pesetas para el pago de gastos diferibles.

Se ha señalado el día 12 de Diciembre próximo para la adquisición por subasta de los artículos y utensilios que se creen necesarios para el concurso del parque administrativo de suministros de esta plaza.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Muro, se halla expuesto por 20 días al público á efectos de reclamación, el plano y rasante de la Plaza de la Constitución de dicha villa.

Igualmente se halla expuesto al público el proyecto para la abertura de una nueva calle de siete metros de ancho que desde la de la Huerta dirige al Convento de San Francisco por la acéquia pública que atraviesa desde dicha calle de la Huerta, al Convento de San Francisco.

Por los Jueces de Marina de los respectivos departamentos se cita llama y empuja á los individuos Ramón Pizá Marqués y José Pidal y Sebolla inscritos disponibles del trozo de esta Capital, para que se presenten en dicho Juzgado á responder á los cargos que les resultan en el expediente de prófugo que se les instruye.

Servicios prestados por la guardia civil. Da cuenta la del puesto de Sineu de haber detenido á un sujeto que resulta ser el autor de dos robos de dinero y alhajas cometidos en aquella villa.

Dicho sujeto con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del Sr. Juez competente.

La del mismo puesto detuvo también á otro sujeto por haber entrado en el corral de una casa de aquella villa, causando daños de importancia en el arbolado y sembrado.

Esta Audiencia provincial ha remitido al Sr. Gobernador Civil de la provincia, para su publicación en el *Boletín Oficial* una relación de las requisitorias que se han dejado sin efecto, por las cuales se encargaba á las autoridades y funcionarios de la Policía Judicial la busca y captura de los reos que se habían ausentado y tenían causa pendiente.

Muy en breve darán comienzo los trabajos en la Iglesia Catedral para la instalación del alumbrado eléctrico, en la que se colocarán 1216 lámparas, algunas de ellas de gran potencia.

La Compañía Mallorquina de Electricidad es la encargada de suministrar el fluido.

Los reverendos P. P. Agustinos están organizando una solemne fiesta en honor á María Inmaculada, con la cooperación de las cofradías establecidas en la iglesia del Socorro.

El programa es como sigue: Día 3.º de Noviembre.—A las seis y tres cuartos de la tarde empezará la novena solemne en honor de la *Purísima*.

Día 1.º de Diciembre.—A las tres y media de la tarde, exposición de S. D. M. para dar principio á las Cuarenta Horas y á las seis y tres cuartos se rezará el Santo Rosario, al que seguirá la novena y Reserva.

Día 2.—A las siete de la mañana, exposición. Por la tarde á las seis y tres cuartos Rosario, novena y reserva.

Día 3.—Todo como el día anterior.

Día 4.—A las diez y media, exposición é inmediatamente misa solemne, durante la cual predicará el M. R. P. Vicente Menéndez, O. S. A. A las seis de la tarde, Rosario, novena, sermón

por el P. Eusebio Aniquín, procesión, *Te Deum* y reserva.

Días 5, 6, 7 y 8.—Prosigue por la noche la novena en honor de la Inmaculada.

Ayer tarde tuvo efecto, la inauguración del alumbrado eléctrico en el caserío del Molinar de Levante, cuya instalación ha llevado á cabo la *Sociedad Mallorquina de Electricidad*.

La inauguración tuvo un éxito completo, mostrándose satisfechos aquellos vecinos del resultado de la mejora.

Asistió á presenciar el acto de encendida el Gerente de la Sociedad, acompañado de algunos empleados.

Felicitemos á la citada compañía por el éxito obtenido.

Habiendo llegando á noticia del Inspector de vigilancia señor Aparici de que un sujeto del arrabal de Santa Catalina había desaparecido, llevándose una respetable cantidad de dinero perteneciente á buen número de familias del citado arrabal, se puso á practicar las oportunas averiguaciones para descubrir el paradero del referido sujeto las que hasta ahora han resultado infructuosas.

Dicho individuo que gozaba de buena reputación se había hecho depositario de unos 1800 duros, producto del ahorro de muchas familias pobres que le confiaban mediante un módico interés con la condición de devolverlo á recuperar á fin de año, juntamente con los intereses, y poder atender á las necesidades más perentorias.

Según noticias el referido sujeto se ausentó de su casa hace unos quince días diciendo que iba á Felanig, creyéndose se marchó á Argel.

Además el referido sujeto era el recaudador de varias fiestas callejeras.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del señor Juez competente.

Entre el pasaje llegado ayer de Barcelona, en el vapor correo *Balear* figuraban don Francisco Ruiz, don Rafael Cortés, Doña Mariana Graze, don Juan Alemany, don José García y señora, Doña Gertrudis Bosch, don Bartolomé Calve y don José Portier.

En el vapor *Lulio* llegaron ayer de Marsella, don Enrique Bermut y don Antonio Canals.

UNA MUJER MUERTA

En la mañana de ayer ocurrió en el Arrabal de Santa Catalina la siguiente desgracia:

Vivía en la casa número 31 de la calle 27 del citado arrabal, una mujer llamada Margarita Bataller, de unos 80 años de edad, y se supone que al intentar bajar la escalera para ir á ver como costumbre á una hermana suya, resbaló, cayendo por la escalera, yendo á parar al rellano, con tan mala suerte que falleció á los pocos momentos.

Al poco rato varios muchachos que pasaban por aquel sitio notaron un charco de sangre junto á la puerta de la casa, á la que se acercaron y oyeron lamentos angustiosos.

La noticia se divulgó con rapidez, por aquel vecindario, acudiendo al lugar del suceso un centenar de personas y entre ellas, el Alcalde pedáneo de aquel distrito señor Colomar, el señor Comandante de la guardia municipal y los señores Font y Cabot, el teniente de Alcalde señor Quijada y otros vecinos.

Más tarde se personó al lugar de la ocurrencia el señor Juez de instrucción del distrito de la Lonja, acompañado del médico forense señor Losada, empezando el primero la instrucción de las oportunas diligencias y ordenando el levantamiento del cadáver que fué trasladado al Cementerio.

A cosa de las siete de la mañana llamó en la puerta de la casa de dicha mujer, como de costumbre, el lechero al cual aquella mujer, dió un vaso para que se lo llenara, desde una ventana de dicha casa que existe en la planta baja.

Se supone que falleció á consecuencia de la gran hemorragia producida por las heridas, pues nadie se apercibió del suceso hasta que la sangre llegó á la calle.

El temporal

En nuestras aguas continúa reinando mar gruesa, habiendo amainado notablemente en la costa de Barcelona, debido á lo cual pudo hacerse á la mar, en la tarde del jueves, el vapor correo *Balear*, que llegó sin novedad á este puerto ayer por la mañana, encontrando bastante mala travesía.

El vapor *Lulio*, que también llegó de Marsella, encontró penosa travesía á causa del duro temporal que reinaba, con viento fuerte del N. O., habiéndole ocasionado ligeras averías en la arboladura con pérdida de uno de los fardos de tope.

Dicho buque fondeó frente al rompeolas interior del puerto, á las tres de la madrugada de ayer, habiendo empleado en la travesía treinta y cuatro horas.

El falucho *Angela*, que había salido de este puerto para el de Ibiza, tuvo que derribar.

También demoran sus salidas hasta que abanque, varios veleros de gran porte, teniendo noticia de que en Barcelona se encuentra retenido el bergantín goleta *San Francisco* que debe emprender viaje para este puerto.

El vapor correo *Lulio*, que debía salir ayer tarde para Ibiza y Alicante, tampoco se hizo á la mar, suspendiendo de nuevo sus salidas el correo de Barcelona y los vapores detenidos en este puerto á causa del temporal.

En los diferentes puntos del litoral, según telegramas recibidos de las Ayudantías de Marina, reina mar muy gruesa al S. O., viento fuerte del mismo y cielo encapotado, habiendo llovido abundantemente repetidas veces durante el día.

Si hoy amaina saldrán dichos buques para sus respectivos destinos.

Por noticias particulares sabemos que entre las estaciones de Consell y Binissalem ayer mañana al pasar el tren descendente, aquellos terrenos estaban completamente cubiertos de nieve.

Ayer por la tarde cayó una fuerte granizada.

El viento que sopla ayuda á aumentar los efectos de la baja temperatura.

Algunas montañas aparecieron cubiertas de nieve.

De las islas

Llubi

Víctima de larga y cruel enfermedad ha fallecido esta mañana, á mediana edad, nuestro buen amigo el opulento comerciante de esta villa don Antonio Perelló (a) *Raull* R. I. P.

Era el señor Perelló persona bondadosa, de suma honradez, gran crédito comercial y el primer preparador de alcázaras de esta isla, cuya conserva exportaba, en gran escala, al extranjero. Estuvo siempre afiliado al partido conservador, siendo uno de sus prohombres en esta localidad, y desempeñó, con singular acierto, el cargo de Alcalde.

Su muerte ha sido muy sentida y el entierro una verdadera manifestación de duelo.

Acompañamos en su justo y natural dolor á la familia del difunto, deseando á su único y joven hijo Antonio que, imitando las virtudes de su padre, logre en breve alcanzar la consideración y prestigio que aquel siempre disfrutó.—C.

24 de Octubre de 1904

Una fiesta simpática

El pasado Domingo las pintorescas inmediaciones del santuario de Nuestra Señora de Portals presentaban, al medio día, el aspecto más animado y sugestivo que darse pueda.

Diseminados por todas partes, á la sombra de los árboles, junto á los carros desahucados, bordeando el camino y á la orilla del mar, veíanse alegres grupos de una multitud regocijada, que merendaban instalados como para pasar un día de campo.

Era el pueblo de *Capdella* congregado, en devota peregrinación, por su digno Párroco, en torno del solitario oratorio de la milagrosa Virgen, protectora de nuestros marinos que la colocaron allí, de cara al mar, que parece contemplar y bendecir con infinito amor, sobre el rudo peñasco, como faro de esperanza y refugio de salvación.

En larga y heterogénea caravana de toda clase de vehículos y caballerías, había llegado la peregrinación á las 10 de la mañana, dirigiéndose inmediatamente, en ordenada columna con los estandartes de las congregaciones al frente y entonando sencillos cantos religiosos, compuestos para aquel acto, al Santuario para oír los oficios divinos y la sinceramente emocionada palabra del señor Párroco.

Y razón tenía para estar emocionado pues, al fin, veía triunfar brillantemente un devoto proyecto que hacía tiempo acariciaba y que había encontrado más de un obstáculo en la pasividad de los enemigos de toda iniciación, tan común en nuestros pueblos.

Así que al ver en torno suyo aquella multitud recogida y llena de generoso entusiasmo pudo decir, sintiéndolo sinceramente, que «aquel era el día mejor de su vida».

Los que asistimos al acto, nos sentimos mas de una vez impresionados vivamente por la majestad del lugar y la tierra sencillez de la ceremonia, y hasta llegamos á sentir profunda y rústica emoción cuando veíamos los dulces cantos religiosos elevarse hacia aquel cielo purísimo que iluminaba un espléndido sol primaveral y mezclarse con las armonías que subían hasta nosotros de aquel hermoso mar que cantaba también á nuestras plantas y que se perdía allá á lo lejos, en el horizonte, en las vaguedades de un azul contemplativo.

Por eso felicitamos calurosamente al señor Cura de *Capdella* que ofrece á sus feligreses tan simpáticas ocasiones de manifestar su devoción y que también sabe armonizar los deberes de su sagrado ministerio con el bien y adelanto del pueblo, como recientemente lo

ha demostrado instituyendo allí, para los aficionados á las congregaciones de San Luis y P. Concepción, clases nocturnas de conocimientos prácticos y de adorno, con la cooperación del conocido artista mallorquín señor don Agustín Buades y sus distinguidos hijos.

Gratos recuerdos guardamos de esta peregrinación religiosas y artísticas emociones que aun saboreamos complacidos cuando miramos alejarse la devota caravana, de vuelta á sus hogares, cultreando por las cuestas y reventando de la interminable carretera.—B.

CUESTIONES MUNICIPALES

Bajo la presidencia del señor Fuset, se reunió ayer la Comisión de Fomento tomando, entre otros, los siguientes acuerdos:

Autorizar á doña María Pomar para cambiar el kiosco que tiene en el jardín de la Gloria por otro de mejores condiciones.

Proponer se autorice el traspaso de la sepultura núm. 590 del cuadro primero del Cementerio de esta ciudad que doña Ana Campins ha hecho á favor de don Antonio Planas y la del nicho núm. 144 de la izquierda, que don Miguel Llobera ha hecho á favor de don Guillermo Palou.

Por último aprobó varias cuentas por servicios municipales.

El señor Alcalde interesa la presentación en el negociado de Reemplazos de los individuos que pertenecieron á la zona de Mataró, Juan Homar Palou y Vicente Mari Torres, para entregarles la licencia absoluta.

Ayer se reunió la Comisión de Gobierno y Policía para resolver varios asuntos de su competencia.

Reunida ayer la Comisión de Ferias y Fiestas en el despacho del señor Alcalde y bajo la presidencia de éste, se acordó incluir entre los asilados beneficiados con el producto de la tómbola de muñecas, las de la Casa-cuna.

Se acordó también verificar el acto de la entrega en el Salón de actos públicos de la Casa Consistorial, al que serán invitadas las señoritas que tomaron parte directa en la organización de la fiesta.

LA CORBETA "PILAR,"

En las primeras horas de la mañana divulgóse ayer por el muelle, la noticia de que la corbeta de la matrícula uruguaya *Pilar* y propiedad de varios armadores de esta plaza, había embarrancado en la isla de Lanzarote de Las Palmas (Canarias) sin que en su tripulación hubiera ocurrido novedad.

De nuestros datos adquiridos, para completar esta información, se desprende que dicho buque, salido de este puerto á principios del corriente mes con carga de paja y ladrillos, al hallarse á la altura de la isla Lanzarote, en la parte norte embarrancó, á causa de la espesa neblina que reinaba.

Su capitán don Nicolás Compañy mandó aligerarse de carga para desfondar el buque, al que fueron dos veleros de menor tonelaje para prestarle los auxilios debidos.

La tripulación que la componen en su mayoría marineros del Arrabal de Santa Catalina, se halla completamente fuera de peligro.

Los armadores en esta plaza de dicho buque han recibido telegramas de la casa consignataria del señor Sintas de Las Palmas, dando noticia del hecho, en la forma expuesta.

En las familias de los tripulantes, la noticia causó la consiguiente alarma, que ha desvanecido las noticias facilitadas por la casa armadora.

La Santa Misión en Palma

En Montesión

El P. Ruiz Amado, reúne con sus conferencias de tarde en la iglesia de Montesión una concurrencia que lejos de decaer se hace cada día más numerosa.

Ayer dedicó su discurso á rebatir los argumentos de los racionalistas, que sostienen la imposibilidad de los milagros.

Después de apelar al testimonio irrefutable de las Escrituras para defender la existencia de los milagros, con que Dios quiso demostrar su poder para autorizar las predicaciones de Cristo, pasó á exponer varios ejemplos que demuestran que la Iglesia se muestra exigentísima antes de reputar los hechos como milagrosos.

En Santa Eulalia

Ayer á las once continuaron las instrucciones catequísticas. El entusiasmo y la asistencia de los pequeños fieles no han decaído, sino al contrario, de cada día han ido en aumento.

Los que asisten y aún no han hecho la primera Comunión, confesarán sin embargo, empezando antes del lunes.

Llevar aprendidos bastantes coros. También han de ir á visitar y adorar la imagen de la Sangre.

En la Catedral

Las pláticas dadas anoche en la pri-

DOÑA FRANCISCA ROSSELLÓ Y MONER
VIUDA DE DON MARTIN IGNACIO MUGICA
HA FALLECIDO
Después de recibir los auxilios espirituales
E. P. D.

Su desconsolada hija, hijo político, sobrina política, hermana, hermanos políticos, sobrinos y demás familia ruegan á sus amigos y convecinos dediquen una oración por el alma de la finada y asistan al rosario que se rezará hoy á las once y media y seguidamente á la conducción del cadáver; como también al funeral que se celebrará el lunes 28 á las once en la Iglesia de San Francisco.—No se invita particularmente.
Casa morlucora: Sans 16.

EL SIGLO DE ORO

MERCERIA Y PERFUMERIA DE CERDÁ Y ALBERTI

SEÑORAS: No dejen de visitar, antes de comprar, esta su tienda y se convencerán que es la casa más barata de Palma y que tiene los géneros de más alta novedad.
¡Fíjense en nuestros nuevos precios!

| | |
|---|--|
| Vaselinas rusas 3 cajas . . . 0'25 cént. Pefillas cepillo cana . . . 0'20 " Id. redanda id. . . 0'15 " Cierra polleras 2 docenas . . . 0'25 " Cajitas corchetes una . . . 0'05 " Jabón Rosa de España . . . 0'15 " Canutos de bovina . . . 0'15 " Ricas cajas polvos esencias . . . 0'87 " | ALTA NOVEDAD en Adornos, Pasamanerías, Puntillas, Buás, Galones, Cinturones, Cuellos, Botones, Corbatas, Gasa y demás géneros á precios NUNCA VISTOS |
|---|--|

NO CONFUNDIR LA CASA QUE VENDE MAS BARATO DE PALMA
EL SIGLO DE ORO
Calle de Jovellanos núm. 1 y calle de Pelaires núm. 32

Importante regalo al público. Por cada dos pesetas se regularán una bonita pastilla jabón.
¡Señoras. No dudéis que es la casa que ofrece más ventajas!

mera parroquia por los PP. Sanchez y Rossell, fueron oídas, como de costumbre, con atención y religiosidad por los numerosos fieles que acuden á los actos de la presente Misión.

El primero continúa en el estudio y explicación de los Mandamientos de la Ley de Dios, dedicando la plática de ayer á analizar el segundo. Dijo que la blasfemia es uno de los pecados más graves que puede cometer el hombre: es más grave que el sacrilegio ó homicidio, porque se reta y se ofende el poder y clemencia de Dios, como abominable es el proceder de los hijos que se rebelan contra sus padres, de quienes tantos beneficios han recibido. Anunció que en la plática de hoy se ocuparía de los votos.

El segundo de los oradores, el Padre Rossell, siguiendo el mismo tema del día anterior, que es: *el pecado mortal, como enemigo de nuestra alma* lo desarrolló con minuciosidad, pasando después á ocuparse de la Muerte, diciendo que es preciso hacer una vida arreglada y de arrepentimiento, porque no nos es dado conocer el día ni la hora de nuestro fin.

«La muerte, dijo el orador en animados párrafos, es lo único de positivo que hay en la tierra. Todas las preguntas que se hicieran acerca del porvenir brillante que puede esperar una persona en el mundo, podrían contestarse con un: ¡Tal vez porque está sujeto á contingencia y puede ó no llegar á suceder. Pero la muerte no; á la pregunta: ¿Morirá éste, ó aquél, ó el de más allá? A esto sí que puede contestarse con la más categórica de las afirmaciones: Sí, señor. Morirá»

Tal es nuestro fin, que ha de llegar fatalmente para todos, y no nos es dado conocer el día en que nos despidamos para siempre de nuestros bienes terrenos.

No cabe ser descripto en las pocas líneas de que disponemos, el hermoso discurso del P. Rossell, si hubiéramos de hacerlo en la forma que merece.

Mercado de Inca

A causa de haber llovido á intervalos casi todo el día, ha sido menos concurrido el mercado de hoy por vendedores ambulantes y compradores.

Los precios que han regido en las transacciones verificadas son los que siguen:

Almendrón, de 90'00 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).
 Trigo, de 20'50 á 00'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).
 Candeal, de 20'00 á 00'00 id.
 Cebada del país, de 12'00 á 00'00 id.
 Id. forastera, de 10'50 á 0'00 id.
 Avena del país, de 9'00 á 0'00 id.
 Id. forastera, de 8'00 á 0'00 id.
 Habas para cocer: de 23'00 á 00'00 idem.
 Id. ordinarias, de 20'00 á 00'00 id.
 Id. para ganados: de 19'00 á 00'00 id.
 Maiz, de 16'00 á 00'00 id.
 Garbanzos, de 26'00 á 00'00 id.
 Fríjoles, de 33'00 á 00'00 id.
 Habichuelas (confits), de 50'00 á 00'00 idem.
 Id. blancas, de 36'00 á 00'00 id.
 Cerdos cebados arroba, de 13'00 á 00'00 id.
 Higos pasos, de 9'00 á 0'00 los 42'32 Kg. (quintal).
 Azafrán, de 3'40 onza.

Reformas sociales

Elección de las Juntas Locales,

La parte dispositiva de la Real orden, fecha 22, que en la *Gaceta* ha publicado el ministro de la Gobernación, dice así:

«1.º La elección de las Juntas locales y provinci les, que debe verificarse en el corriente mes, ha de ser total.
 2.º El día, hora y lugar de la

elección deben fijarse los alcaldes respectivos.
 3.º El censo deben formarlo por sí las Asociaciones obreras.
 4.º Tienen derecho electoral los miembros de todas las Asociaciones legalmente constituidas, que estén con puestas, en su mayoría, de obreros, 6 patronos en su caso.
 5.º La elección dentro de cada Asociación se libre sujetándose á los preceptos de la Real orden de 3 de Agosto último.
 6.º El día fijado para la elección los representantes de las Asociaciones electoras concurrirán al sitio designado con la correspondiente certificación del acta, acompañada del censo, 6 del libro de inscripciones de la Sociedad en su defecto, para la debida comprobación del número de votantes.
 Reunidas estas actas se procederá al escrutinio, que intervendrán los citados representantes, proclamándose los vocales y suplentes elegidos, y levantando acta del resultado, en la que consten todos los extremos de la elección y las protestas que hubiese habido.
 7.º Para ser electos se necesita la condición de ser español.
 8.º Para no privar de la representación obrera á patronal á las Juntas locales de los pueblos donde no existan Asociaciones obreras ni gremios, se podrá admitir, en este único caso, que los alcaldes reúnan separadamente á los patronos y obreros de las distintas clases y oficios, y considerando á cada grupo como gremio, voten en la misma forma que lo harían éstos.

Santoral

Hoy.—Los Desposorios de Nuestra Señora y San Amador.
Cierranse las velaciones.
 Mañana.—Santos Facundo, Primitivo, mártires y Valeriano, obispo.—I. P.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los ferrocarriles de Mallorca.
 El día 1.º de Diciembre próximo, á las once de la mañana, se verificará en las Oficinas de esta Compañía, con arreglo á lo estipulado en la escritura de Emisión, el sorteo de las Obligaciones al 3 por 100 emitidas en 18 de Junio de 1896, á cuyo acto pueden asistir los Tenedores de títulos que lo tengan por conveniente.
 Palma 22 de Noviembre de 1904.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, El Director general, Guillermo Moragas.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia
 Por acuerdo de la Junta protectora el día 5 de Diciembre próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en Diciembre de 1903.
 Hasta el día 3 de Diciembre á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.
 Palma 23 de Noviembre de 1904.—El vocal de turno, Rafael Blanes.

Por acuerdo de la Junta Protectora de este benéfico establecimiento durante los días 21 á 31 ambos inclusive de Diciembre próximo quedarán suspendidas las operaciones de Caja de Ahorros para dar lugar á la liquidación anual de intereses.
 Lo que se anuncia para conocimiento de los señores Imponentes á quienes pueda interesar.
 Palma 25 Noviembre de 1904.—El Vocal de turno, Rafael Blanes.

ULTIMAS COTIZACIONES

| VALORES LOCALES | |
|-------------------------------------|--------|
| Fomento Agrícola | 101 00 |
| Crédito Balear | 101 50 |
| Saluara Española | 149 00 |
| Bonos Municipales | 41 00 |
| Obligaciones al 6 por 100 | 104 00 |
| Obligaciones al 5 por 100 | 102 00 |
| Islañas | 58 50 |
| Obligaciones de la Islaña | 104 00 |
| Ferrocarriles de Mallorca | 60 00 |
| Alumbrado por Gas | 90 00 |
| La Económica | 10 00 |

VALORES PUBLICOS

| | |
|-------------------------------|--------|
| Madrid 25 | |
| 4 p8 interior | 77 40 |
| Amortizable al 5 p8 | 97 40 |
| Banco de España | 477 50 |
| Tabacos | 415 50 |
| Francos | 36 15 |
| Libras | 34 20 |

Madrid 25
 4 p8 interior 77 40
 Amortizable al 5 p8 97 40
 Banco de España 477 50
 Tabacos 415 50
 Francos 36 15
 Libras 34 20

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Los restos del Infante Don Jaime
 Madrid 25 á las 0'15
 Soria.—La Junta provincial de monumentos busca los restos del Infante Don Jaime, hijo de Don Jaime II que murió en los campos de Lluchmayor para trasladarlos al panteón de Mallorca.
 Crese que se le enterró en la iglesia de San Francisco, ya demolida, según especifica el cuadro del año 1375.
 Se buscan los documentos para comprobarlo.

La Familia Real
 Madrid 26 á las 0'15
 Se asegura que la Familia Real pasará la primavera en Aranjuez con motivo del luto por la muerte de la Princesa de Asturias.
 Los ministros irán dos veces por semana á despachar los asuntos con S. M. el Rey.

En las Cámaras
 Madrid 25 á las 0'15
 La sesión del Senado terminó después del discurso del señor Mellado.
 En el Congreso continua el debate sobre el proyecto de ley de organización de la Marina. Rectifican los señores Auñón y el ministro del ramo, señor Ferrandiz, quedando en el uso de la palabra el señor Marengo.
 Mañana D. Eugenio Silvea apoyará una proposición incidental reproduciendo el debate respecto á los asuntos de Córdoba.

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
 Continúan en el Hospital en honor de María Inmaculada bajo el título de la Madalla Milagrosa: Exposición á las seis, seguidamente Prima y Oficio matinal, á las diez Tercia y Misa mayor con música, en la que publicará las glorias y excelencias de la Inmaculada Virgen y de su medalla, el R. P. Pedro Hospital, de la Congregación de la Misión; por la tarde á las cinco y media, iguales actos de coro que el día precedente y después de breve ejercicio en honra de la Virgen Santísima, seguirá la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
 En San Jaime á Nuestra Señora de la Paz.
Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
 Concluyen en el Hospital en honor de María Inmaculada bajo el título de la Medalla Milagrosa: Exposición á las seis y seguidamente Prima y Oficio matinal, á las diez Tercia y Misa solemne; por la tarde á las cinco los actos de coro y luego se cantará, á toda orquesta, el Santísimo Rosario, finalizando otros actos con el Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones
 En Santa Eulalia, á las siete y media, misa de Comunión general para los niños y niñas que han asistido á las instrucciones catequísticas, y por la tarde á las tres y media saldrá la procesión de los mismos niños y recorrerá las calles anunciadas.
 En San Antonio de Padua, al anocheecer, después del Rosario, el cuarto día de semana en honor de Nuestra Señora de Belem, con sermón por el Reverendo señor don Pedro Martí, Pbro. y profesor del Instituto Balear.

Visita á la Corte de María
 En el Socorro á Nuestra Señora del Socorro.

Banquete.—Salida.—Huelga general.

Madrid 25 á las 0'15
 El domingo los liberales de Jaen darán un banquete al Sr. Conde de Romanones.
 A fines de este mes saldrá de Madrid don Fernando de Baviera.
 Los obreros de Brest manteniéndose en su actitud favorable á la huelga general.

Nuevas disposiciones

Madrid 25 á las 10'30
 La Gaceta publica el Tratado de Comercio y de Navegación concertado entre España y Grecia.
 Publica además la modificación del Reglamento é Instrucción sobre reformas sociales.
 Y una Real orden disponiendo que durante la ausencia del ministro de la Guerra, señor Linares, se encargue del despacho de dicho Centro el Subsecretario del mismo.

La escuadra española.—Función de honor.—El crucero «Rio de la Plata».

Madrid 25 á las 12'20
 Vigo.—La escuadra española zarpará el próximo lunes para Cádiz, donde se provisionará de carbón y víveres, marchando después á Canarias.
 Visitará después los puertos de levante.
 Anoche se celebró una función de honor en obsequio á la oficialidad de la escuadra, resultando brillante.
 El coliseo se vió muy concurrido.
 Ha marchado al Ferrol el crucero *Rio de la Plata*.

A favor de las industrias marítimas

Madrid 25 á las 12'20
 Bilbao.—Ha marchado á Madrid una numerosa comisión de las asociaciones navieras para gestionar del Gobierno que incluya en el proyecto de ley de protección á la Marina mercante, las industrias marítimas, de acuerdo con las aspiraciones de los navieros.

Toma de un pueblo por los rusos.—Depósitos de carbón incendiados.

Madrid 25 á las 12'30
 Tokio.—Seiscientos rusos se apoderaron del pueblo de Liuglonton que defendían con gran tenacidad los japoneses, incendiándolo.
 Los depósitos de carbón del ferro-carril de Port-Arthur han sido incendiados por las granadas de los japoneses.
No son petardos
 Madrid 25 á las 13'10
 Según un telegrama oficial que ha recibido el Gobierno, los petardos encontrados ayer sobre los rails del tranvía de la calle del Bruch, de Barcelona han resultado ser elementos secos de pilas eléctricas de lámparas de bolsillo.

Mencheta

Las indigestiones se corrigen tomando las Sales naturales de Mediana de Aragón al sentir los primeros síntomas.

QUIEN QUIERE VESTIR BIEN precios económicos. Sírvese en la Sastería de los Almacenes Montaner, Sindicato de 2 á 10.

Jerez tónico especial para enfermos marca C. Serrano. Se halla de venta en los establecimientos que siguen: Centro Farmacéutico—Colmado La Providencia.—Colmado del Norte.—Pablo Cortés Aguiló.—Botillería La Parra, Paseo del Borne 90.—Santa Catalina Café La esquina.

VENTA
 Se desea vender una máquina á vapor de seis caballos de fuerzas y en muy buen estado.
 Informes: Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10.

CONFITERO
 Se necesita uno que tenga conocimiento de repostería.
 Informes: Confitería del Teatro.

PARA ROPA BLANCA y de buena y entera confianza. Diríjirse Almacenes Montaner, Sindicato 2 y 10.

Últimas noticias

Mañana por la noche se dará en el Círculo Liberal otra de las conferencias populares que inició esta sociedad.
 El conferenciante será don Juan Valenzuela, quien disertará sobre «Propaganda liberal».
 Tendrá lugar á las seis y media en punto.

Junta de Reformas Sociales

Anoche como de costumbre, se reunió la Junta de Reformas Sociales, bajo la presidencia del señor Alcalde, tomando entre otros, los siguientes acuerdos:
 Visitar ocho establecimientos que han solicitado tener abierto los Domingos hasta las once.
 Se tomaron en consideración unas denuncias que se han presentado por la Sociedad de Obreros Panaderos y otra del Inspector de Policía, todas referentes á panaderías, y se ha acordado imponerles el correctivo correspondiente.
 Como en el presente mes debe renovarse la Junta Local de Reformas Sociales, contorne á la R. O. del 23 del del actual, se acordó que la elección se efectue el día 30, en la Casa Consistorial, de las 15 á las 17 para la clase patronal y de las 18 á las 20, para los obreros.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)
Una subasta.—Alzadora y el nuevo cable.

Madrid 25 á las 19'15
 Por el Ministerio de Obras públicas, ha sido adjudicada á favor del señor Obrador la subasta para la construcción del trozo de carretera de San Lorenzo á Capdepera.
 Por el correo de hoy se circulan las ordenes.
 Mañana don Enrique Alzamora, presidente de la Cámara de Comercio de Palma, celebrará una detenida conferencia con el Director general de Telégrafos señor Rendueles sobre la cuestión del nuevo cable directo entre Palma y Barcelona.

Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)
Movilización general.—Ataques contra Port-Arthur.

Madrid 25 á las 16'30
 Rusia se muestra empeñada en sostener la lucha. El Czar ha ordenado movilización de tropas en todas las provincias del imperio moscovita á fin de engrosar los ejércitos de la Mandchouria.
 Esta movilización comenzará en el mes de Enero próximo.
 Despachos recibidos de Tokio confirman que los japoneses, grandemente reforzados, dirigen incesantes ataques contra Port-Arthur, á fin de lograr su posesión lo mas rápidamente posible.

Caida inminente de Port-Arthur

Madrid 25 á las 16'30
 Noticias de procedencia inglesa vuelven á anunciar la inminente caída de Port-Arthur en poder de los japoneses.
 Se fundan en que la guarnición rusa está estenuada por el exceso de energías que ha desarrollado continuamente para repeler los ataques de los japoneses, y también porque hay falta de provisiones, y el hambre azota á los soldados rusos.

El paso del canal

Madrid 25 á las 16'40
 No han desaparecido los temores de un atentado japonés contra los buques rusos al atravesar el canal de Suez.
 Han llegado á Port-Saïd tres yates ingleses que se suponen contratados por el almirantazgo ruso para espiar dicho canal antes de pasar por él la división de la escuadra rusa del Báltico que va al Extremo Oriente.

Sesión del Senado

Madrid 25 á las 19'35
 19'40
 La sesión de esta noche ha estado presidida por el señor Azcárraga.
 Se ha probado el acta de la anterior.
 Se ha aplazado la interpeleación sobre la conversión de los títulos de la deuda exterior en otros más pequeños.
 Se aprobó el proyecto para la reforma del impuesto de transportes.
 Ha continuado la discusión sobre el convenio con el Vaticano.
 El señor Rodríguez Muñoz ha consumido el primer turno en contra del artículo único.

Sesión del Congreso

Madrid 25 á las 20'05
 20'10
 20'15
 Antes de empezar la sesión notáase gran concurrencia en los pasillos.
 Ha ocupado la presidencia el señor Romero Robledo.
 Abierto el período de preguntas, el señor Huelín se ha quejado de que se pierda el tiempo en debates esteriles, en perjuicio de otros asuntos de importancia.
 El señor Lerroux ha pedido el indulto de Pablo Iglesias, que ha sido encarcelado hoy.
 Le ha contestado el señor Sanchez Toca, diciendo que tiene en estudio la instancia presentada.
 Se ha dado lectura á una proposición incidental, renovándose el debate sobre la cuestión de Carcabui.
 Ha apoyado dicha proposición el señor Gasset censurando el que se procesen señores concejales, solo por influencias de los caciques.
 El señor Sanchez Guerra dice que el señor Soriano ha corregido su discurso; además, dice, no se me ha remitido el nombre del diputado provincial que según dijo, le denunció los cargos que hizo contra mí.
 Ha declarado que no puede discutirse un proceso sin que esté terminado, pero que sin embargo lo dirá el señor ministro de Gracia y Justicia.
 (El señor Romero Robledo ordena la expulsión de los alborotadores.)
 (Se oyen protestas en la tribuna de los diputados.)
 Ha intervenido el señor Sanchez Toca, quien ha declarado que ante las denuncias hechas por el señor Roldán trató de informarse, y que jamás el señor Roldán le dijo nada, y se comprende que nada había pues siendo magistrado del Tribunal Supremo y haber existido, debía llevarlas á los tribunales.
 El señor Maura dijo: «La prueba que el Gobierno desea que se acabe el caciquismo, está en el proyecto de reforma de la administración local.»

Del extranjero.—Comentarios

Madrid 25 á las 20'45
 Paris.—El ministro de Ha-

Los presupuestos

Madrid 25 á las 21'15
 La comisión encargada del estudio de los presupuestos después, de oír al señor Sanchez Toca, ha aprobado el de Gracia y Justicia.
 En él se incluye un crédito para la instalación en la isla Salvadora, de los confinados de Africa.
 Crearse una zona de pesca.
 Tan luego estén aprobados los presupuestos, se enviará á la isla Salvadora la primera colonia para construir el penal.

Propósito del señor Domínguez Pascual.

Madrid 25 á las 22
 El ministro de Instrucción Pública señor Domínguez Pascual, se propone crear un cuerpo especial de inspectores de enseñanza, en el que se ingresará por oposición.
 Establecerá sueldos graduales.
 También estudia la reforma de las Escuelas Normales.

La escuadra del Báltico

Madrid 25 á las 22'30
 Londres.—La escuadra del Báltico comenzará hoy á pasar el canal de Suez.
 A causa del mucho desplazamiento de los buques pasarán uno á uno.
 Dícese que los transportes conducen tres submarinos del último sistema.
Mencheta.

Espectáculos

Teatro Lírico
 Función para hoy.—El Duchesino.
 A las ocho y media.
 Entrada general, 0'60 pesetas.—Medias id. 0'40 id.

HIPÓDROMO BALEAR

Programa de las carreras que han de efectuarse en el mismo el día 27 del corriente á las dos y media de la tarde.
 1.º Carrera de resistencia al trote 17 vueltas (15.000 metros) un match entre dos caballos de Mallorca.
 2.º Carrera al trote para mulos y mulas tres vueltas (2.700 metros). Premios: dos objetos de arte.
 3.º Carrera á escape para toda clase de caballos en la que tomarán parte los mas corredores de los conocidos en Mallorca: dos vueltas (1.800 metros).
 Los Socios proporcionarán invitaciones á las personas que soliciten en el café de la Sociedad Hipódromo, Plaza de la Cuartera n.º 8.

VINO TINTO

A 30 CENTIMOS UN LITRO
 Garantizo que este vino solo contiene el zumo natural de la uva.—El expendedor, T. Manzanaro.
RIOJA CLARETE SEED
 12 botellas sin envase 6 Ptas.
 12 y 1/2 id. 3'60 »
 1 arroba 16 litros 9'50 »
 Calle de las Monjas n.º 6.—Horas de venta de 7 mañana á 2 tarde.

CURACIÓN RADICAL

dolor reumático, articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones
ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA
 Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.
 VENTA:—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

Curación de la Tos

Pastillas J. Miró, expectorantes y calmantes de la tos.
FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ
 Abierta toda la noche.—Colón 22 y Percejal 2.—Palma de Mallorca.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10 Milagro, 1 á 11.

L' Unión

Compañía de seguros contra incendios
Fundada en 1828. PARIS

Agentes en Palma: Sucesores de G. Picornell, San Bartolomé, 21

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

La misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

La Badense

Compañía de seguros marítimos, fluviales y terrestres
Fundada en 1840. MANNEHIM

La New-York

Seguros sobre la vida. Fundada en 1846
Pólizas con cláusulas de no caducidad é indisputabilidad
Ejemplos y detalles sin compromisos
Agente en Palma: Miguel Fiol, San Bartolomé, 21

La Compañía Fabril Stager

Concesionarios en España
ADCOCK Y C.^a

Sucursales en la provincia de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4.

INCA, San Bartolomé, 37

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 250 semanales

— Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis —

Eléctrica Artística

SORIANO Y RODRIGUEZ

Mecánicos Electricistas

Calle de la Victoria núm. 4.—Palma

Instalaciones eléctricas desde cuatro pesetas por lámpara, timbres, telefonía, para-rayos, motores, dinamos, etc., etc.—Conservación de instalaciones eléctricas.—Timbres, telefonía y para-rayos.—Seguros de lámparas de incandescencia.—Centrales eléctricas para luz y fuerza.—Presupuestos y estudios gratis.

Mediana de Aragón

Aguas y Sales naturales purgantes
Sulfatadas-Sódicas-Litónicas-Magnesianas

No exigen régimen
Son de efecto seguro.—No irritan jamás
MEDALLA DE ORO—PARIS 1900

Sales naturales para
Loción y Baño

Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas
Eficacísimas en el Reumatismo Gota y Artritis
tismo en todas sus manifestaciones.

De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo,
Eczemas y demás enfermedades de la piel que
tienen su origen en la impureza de la sangre.

Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la
mujer.

Sales del Pilar

Para preparar

LA MEJOR AGUA DE MESA

La más económica

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las
Farmacias y principales Droguerías.

Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela.
Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové
y Blanc—Plaza de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.



renombrados



COSTANZI

Milagrosos Confitos COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis—Prostatitis—Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito urinas su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados CONFITES é INYECCION COSTANZI.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifítico ROOB COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda la persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible, como lo atestigua más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Tintorería Parisiense

DE FRANCISCO MARTY

Jaime II núm. 55 (antes Bastaixos)

Casa fundada en 1874

La mejor garantía de esta casa, son los muchos años de existencia; pues su dueño no ha omitido ningún gasto ni sacrificio en traer siempre los últimos adelantos, tanto para teñir como para lavar.

Una de las especialidades de esta casa es el LAVADO A SECO. Fijarse bien y mucho ojo con el lavado á seco.

Procediendo todos mis productos de las principales manufacturas de París y Lyon puedo garantizar que ninguna prenda por el uso manche la ropa interior, ni tampoco las manos y que su color es mucho más resistente que el nuevo.

TODO SIEMPRE GARANTIZADO

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

EL MENTHOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, cuando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertóxicas ó stróficas, de forma seca, granulosa, glandular, oídica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 150.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

PALMA.—Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner

Tintorería Moderna de Bartolomé Fiol y Colom

Plaza de la Constitución n.º 118—Junto á los almacenes S. José
En ó cho establecimiento se lava á seco toda clase de ropas por colores y das que sean.

Se lavan guantes, encajes, sombrillas, sin necesidad de desmontar.
Se tñen plumas y sombreros.
Se tñen de todos colores toda clase de prendas de caballero, señoras y niñas sin necesidad de descoserlas.
Lutos en 24 horas.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL

han dejado de curar pronto y radicalmente las «Blenorragias» (purgaciones) «Gonorreas» y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.

35 años de éxito creciente

Se venden en frascos de 10 cápsulas con su instrucción práctica á «3 pesetas» en todas las farmacias y en Palma á la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 2.

Vapores Transatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana y New Orleans, saldrá el día 30 de Noviembre el vapor

Miguel M. Pinillos

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

NOTA.—Teniendo cabida muy limitada se replica á los señores cargadores que avisen á la mayor brevedad la cabida que necesiten teniendo en cuenta que no podrá admitirse la carga que no esté previamente comprometida.

Vapores Transatlánticos de A. Folch y Compañía

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fé saldrá de Barcelona el día 10 de Diciembre el vapor español

ARGENTINO

clasificado en Lloyd's 10 A.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía.

SEÑORES MARTINES Y PLANAS

calle de San Juan, núm. 20, Palma.

Boca, Garganta y Voz

PASTILLAS DE J. SUREDA LLITERAS

Cloro-Boro-Sódicas con Cocaina y Menthol

La ilustrada clase médica á diario las prescribe para curar las enfermedades de la boca y garganta. Su uso es indispensable á los fumadores, cantantes, oradores y profesores. En la TOS maravillan sus éxitos.

Lombrices (Cuchs) Ninguna preparación farmacéutica iguala al conocido JARABE VERMIFUGO DE J. SUREDA Y LLITERAS á base de herbe euquera d' Artá. Debe administrarse á todos los niños débiles y enfermizos y en breve tiempo recobrarán la salud.

Callicida Sureda Calma instantáneamente el dolor y son suficientes cuatro ó cinco aplicaciones para que desaparezcan totalmente los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen á los pies.

Vino Iodo-Tónico-Fosfatado Aparitivos, tónico y reconstituyente, sucedáneo del Aceite de hígado de bacalao.

De venta en la farmacia de J. Sureda Llitteras, Brossa, 9.—Palma y demás farmacias.

Tintorería «La Catalana»

DE J. BARTRULIHC — Plaza de Cort número 3

En este establecimiento se lavan, tñen y planchan toda clase de ropas sin necesidad de descoserse ninguna prenda y sin que con el roce ni el sudor ensucien las ropas interiores. Se lavan, tñen y aprestan toda clase de crespones, sedas y encajes. Lutos con prontitud. Especialidad en los lavados seco y aprestos al cilindro.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio una peseta. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.



Pídase y exíjase siempre SANTALOL SOL ó ARHEOL, en Farmacias Es el mismo producto. Farmacia Sol, Cortes 606. Chafázu é Balmés.

La Alfombrera

Antigua fábrica de alfombras

Berard 46.—Tienda sobre la Muralla

Grandes existencias de toda clase de ALFOMBRAS desde las más económicas á las más superiores de terciopelo.

Extenso muestrario en alfombras rayadas.

Variada colección de dibujos modernos.

Brigadas de obreros inteligentes para la colocación.

PRECIOS DE FABRICA iguales á los de venta al por mayor.

Temporada de 1904

Baluarto de Berard

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

PROPIETARIO DE LAS MINAS DE TIERRAS REFRACTARIAS

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas según croquis.

Ventas de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3.277.

Despacho: Princesa y Octonero, 6, Teléfono 1.647, Barcelona.